



STATEMENT OF CANADA TO THE 54th MEETING OF THE OPCW EXECUTIVE COUNCIL

DELIVERED BY H.E. SABINE NÖLKE, PERMANENT REPRESENTATIVE

Madam Chair,

Canada is outraged by the chemical weapons attack by Syrian regime forces on April 4 in southern Idlib, which resulted in the deaths of at least 87 men, women, and children. The sickening images of human beings, people like us here in this room, children like our own, gasping their final breaths and falling limp in the arms of loved ones, testify to nothing less than a moral obscenity.

We thank you, Madam Chair, for having called this meeting. This is the Organisation for the Prohibition of Chemical Weapons. As guardians of the global ban on these inhumane devices, this Council cannot allow such horrors to pass without registering its condemnation and considering a response.

It is the Government of Canada's view, based on the evidence already available, that the nerve agent sarin was used by Syrian regime forces in the attack on Khan Shaykhun in the early hours of April 4. There is no other plausible explanation for the symptoms exhibited by victims, who lived in opposition-held territory close to the frontline. This is also consistent with a pattern of behaviour by the Syrian government, established by independent investigators over the last four years, of repeatedly deploying such weapons in the field while obstructing a full accounting of its chemical weapons program.

Canada condemns in the strongest possible terms this latest use of chemical weapons by the Assad regime. The possession and use of such weapons is a direct violation of Syria's obligations as a State Party to the Chemical Weapons Convention. The use of these weapons is also a violation of international humanitarian law and constitutes a war crime.

Repeated attempts by the UN Security Council to press the Syrian regime to protect its own people and return to compliance with its international legal obligations have been ignored. Canada deplores Russia's veto in the Security Council yesterday. This is Russia's eighth veto on Syria. This systematic obstruction callously ignores the suffering of Syrians and prevents the perpetrators of these atrocities from being held accountable. But these gruesome attacks cannot be ignored. Those responsible must be brought to justice – not only to ensure accountability but also as a message to those who would consider using such weapons.

It has therefore become necessary for the international community to take action to deter any further chemical weapons use. As Prime Minister Trudeau has stated, Canada fully supports the limited and focused action undertaken by the United States on April 7 to degrade the Assad regime's ability to launch any more chemical weapons attacks. And G7 Foreign Ministers strongly condemned the Khan Shaykhun attack in the Lucca Meeting Joint Communiqué.

But this Council must also respond, and today's meeting is a good first step to demonstrate that we as an Organisation remain seized of this matter. Canada thanks the Director General and members of the Fact-Finding Mission (FFM) for their swift action in gathering and analysing information on the attack. Canada is pleased to have made financial support available for this task through the Trust Fund for Syria Missions. This investigation is the first step in holding those responsible to account. We urge the Executive Council to reconvene as soon as the FFM's findings are released, in order to decide on appropriate measures.

We also reject Syria's proposal, sent yesterday to the Director General and circulated to UN Security Council members, to have the OPCW dispatch a new "technical mission" to Khan Shaykhun and Shayrat airbase – a mission which Syria wants invested with the mandates of both the FFM and the Joint Investigative Mechanism (JIM).



Madam Chair, independent and impartial mechanisms to investigate the Khan Shaykhun incident already exist. They have been mandated and validated by the Executive Council and the Security Council, respectively. Proposing the deployment of an entirely new mission is an attack not only on the objectivity and professionalism of the FFM and the JIM, but on the legitimacy of the multilateral bodies and decisions which put these mechanisms in place. Indeed, it mirrors a well-worn habit by Syria and its allies of deflecting attention from technical conclusions they do not like by questioning the credibility of the exercise and seeking to introduce competing processes to the mix. We note that Syria's letter, moreover, is based on a patently false premise, namely that its chemical weapons program was completely eliminated, and essentially lists the facts that it wishes to be found. That is not how this works.

Madam Chair, with its latest actions, the Syrian government has demonstrated that it was never in compliance with its obligations under the Chemical Weapons Convention – and never had any intention to be. For more than a year, the Secretariat has been telling States Parties that major gaps and inconsistencies remain in Syria's declaration, and that the OPCW cannot verify that all of Syria's chemical weapons have been accounted for. At the same time, the use of toxic chemicals as weapons has continued, with at least three cases attributed by the JIM to regime forces.

Allow me to address another issue. Time and again, the Russian delegation has assured this Council that Syria was telling the truth when it said it had fully disclosed and destroyed its chemical weapons program. Syria's actions have undermined those assurances and lead to the inescapable conclusion that Moscow has failed in its role as guarantor of Syria's accession to the Convention. Frankly, the suggestion that an aerial strike on a weapons depot controlled by armed opposition groups released toxic chemicals into the air strains credulity.

Madam Chair, Russia and Iran have a moral responsibility, as allies of the Assad regime, to use their influence to stop its repeated recourse to chemical warfare. Canada urges Russia and Iran, as members of this Council, to join with the international community in condemning this heinous act and making clear that such gross violations by Syria of its international legal obligations will not be tolerated.

Thank you, Madam Chair.



DÉCLARATION DU CANADA LORS DE LA 54^E RÉUNION DU CONSEIL EXÉCUTIF DE L'ORGANISATION POUR L'INTERDICTION DES ARMES CHIMIQUES (OIAIC)

PRONONCÉE PAR H.E. SABINE NÖLKE, REPRÉSENTANTE PERMANENTE

Madame la Présidente,

Le Canada est scandalisé par l'attaque ignoble à l'arme chimique perpétrée par les forces du régime syrien le 4 avril dans le sud de la province d'Idlib, attaque qui a causé la mort d'au moins 87 hommes, femmes et enfants. Les images révoltantes d'êtres humains, de personnes comme vous et moi dans cette pièce, d'enfants semblables à nos enfants, rendant leur dernier souffle et s'écroulant dans les bras de leurs proches, ne constituent rien de moins qu'une abomination morale.

Nous vous remercions, Madame la Présidente, d'avoir convoqué cette réunion. Nous sommes ici dans l'enceinte de l'Organisation pour l'interdiction des armes chimiques. En tant que gardiens de l'interdiction globale de ces dispositifs inhumains, ce Conseil ne peut assister à de telles horreurs sans faire savoir qu'il le condamne et envisage une intervention.

Le gouvernement du Canada considère, à partir des éléments de preuve qui existent déjà, que les forces du régime syrien ont utilisé du gaz neurotoxique sarin lors de l'attaque à Khan Shaykhun, perpétrée tôt le matin du 4 avril. Il n'y a pas d'autre explication plausible pour expliquer les symptômes présents chez les victimes, qui vivaient dans le territoire aux mains de l'opposition à proximité de la première ligne. L'utilisation de ce type d'armes cadre également avec le modèle de comportement du gouvernement syrien, défini par des enquêteurs indépendants au cours des quatre dernières années, qui consiste à déployer à maintes reprises de telles armes sur le terrain tout en faisant obstruction à la reddition complète des comptes au sujet de son programme d'armes chimiques.

Le Canada condamne avec la plus grande fermeté l'utilisation récente d'armes chimiques par le régime d'Assad. La possession et l'utilisation d'armes de ce type constituent une violation directe aux obligations de la Syrie à titre d'État partie de la Convention sur les armes chimiques. L'utilisation de ces armes enfreint également le droit humanitaire international et constitue un crime de guerre.

À plusieurs reprises, le Conseil de sécurité des Nations Unies a demandé instamment au régime syrien de protéger sa population et de se conformer de nouveau à ses obligations juridiques internationales. Ces appels n'ont pas été entendus. Le Canada déplore une fois de plus, l'utilisation du veto par la Russie pendant le Conseil de Sécurité. Il s'agit du huitième veto de la Russie sur une résolution concernant la Syrie. Cette obstruction systématique ignore péniblement la souffrance des Syriens et empêche les auteurs de ces horribles atrocités d'être tenus responsables. Ces attaques épouvantables ne peuvent être ignorées. Les responsables doivent être traduits en justice – non seulement pour assurer la responsabilité, mais aussi comme un message à ceux qui envisageraient d'utiliser ces armes.

Il est par conséquent devenu nécessaire que la communauté internationale prenne des mesures visant à prévenir toute utilisation future d'armes chimiques. Comme le premier ministre Justin Trudeau l'a déclaré, le Canada appuie entièrement l'intervention limitée et ciblée que les États-Unis ont menée le 7 avril en vue de réduire la capacité du régime d'Assad de perpétrer de nouvelles attaques à l'arme chimique. Les ministres des affaires étrangères des pays du G7 ont fortement condamné l'attaque à Khan Shaykhun du 4 avril dans leur Communiqué conjoint suite à la réunion de Lucca.

Toutefois, ce Conseil doit également intervenir et la rencontre d'aujourd'hui constitue un premier pas dans la bonne direction pour démontrer qu'en tant qu'organisation, nous sommes saisis de cette question. Le Canada remercie le directeur général et les membres de la mission d'enquête qui ont agi rapidement en vue de rassembler et d'analyser l'information concernant l'attaque. Le Canada se réjouit d'avoir offert un appui financier pour mener à bien cette tâche par l'intermédiaire du fonds d'affectation spéciale pour les missions



en Syrie. Cette enquête constitue la première étape visant à traduire en justice les responsables de cette attaque. Nous demandons instamment au Conseil exécutif de se réunir de nouveau dès la publication des conclusions de la mission d'enquête afin de décider des mesures pertinentes devant être prises.

Nous rejetons aussi la proposition syrienne envoyée hier au directeur général et qui a été circulée aux membres du Conseil de Sécurité de l'ONU. Cette proposition demande à l'OIAC de dépêcher une «mission technique» à Khan Shaykhun et sur la base aérienne de Shayrat. La Syrie souhaite que la mission combine les mandats de la mission d'enquête et du Mécanisme d'enquête conjoint.

Madame la Présidente, des mécanismes indépendants et impartiaux afin d'enquêter sur les incidents de Khan Shaykhun existent déjà. Ils ont été mandatés et entérinés par ce Conseil exécutif et le Conseil de Sécurité respectivement. Soumettre le déploiement d'une toute nouvelle mission est une attaque non seulement contre l'objectivité et le professionnalisme de la mission d'enquête et du Mécanisme d'enquête conjoint, mais aussi contre la légitimité des institutions multilatérales et des décisions qui ont mis en place ces mécanismes. En effet, en effectuant cette demande la Syrie et ses alliées utilisent une tactique déjà utilisée pour faire dévier l'attention portée sur les conclusions techniques, qu'ils n'apprécient pas, en questionnant la crédibilité des mécanismes et en tentant de proposer un processus concurrent. Nous notons que la lettre de la Syrie est, de plus, manifestement fondée sur de fausses prémises, notamment que le programme d'élimination des armes chimiques a été complété. En effet, la lettre mentionne uniquement les éléments qui corroborent la position de la Syrie. On ne peut fonctionner de la sorte.

Madame la Présidente, le gouvernement syrien vient tout juste de poser des gestes qui prouvent qu'il n'a jamais respecté ses obligations au titre de la Convention sur les armes chimiques – et qu'il n'a jamais eu l'intention de les respecter. Depuis plus d'un an, le Secrétariat répète aux États parties que des lacunes et des incohérences importantes subsistent dans la déclaration de la Syrie, et que l'OIAC ne peut pas vérifier que toutes les armes chimiques détenues par la Syrie ont été répertoriées. Parallèlement, les produits chimiques toxiques continuent d'être utilisés comme des armes, et l'on compte au moins trois cas d'utilisation attribués aux forces du régime, répertoriés dans le cadre du Mécanisme d'enquête conjoint OIAC-ONU.

Permettez-moi d'aborder un autre enjeu. À maintes reprises, la délégation russe a donné au Conseil l'assurance que la Syrie disait la vérité lorsqu'elle affirmait qu'elle avait entièrement divulgué son programme d'armes chimiques et détruit la totalité de ses armes chimiques. Les actions de la Syrie ont miné ces assurances et ont abouti à la conclusion inéluctable que Moscou a failli à son rôle de garant de l'accession de la Syrie à la Convention. Franchement, l'idée qu'une frappe aérienne sur un dépôt d'armes menée par des groupes armés de l'opposition a provoqué des rejets de produits chimiques dans l'atmosphère dépasse l'entendement.

En tant qu'alliés du régime d'Assad, la Russie et l'Iran ont la responsabilité morale d'exercer leur influence pour mettre un terme au recours répété de la Syrie à la guerre chimique. Le Canada demande instamment à la Russie et à l'Iran, en tant que membres de ce Conseil, de se joindre à la communauté internationale pour condamner cet acte haineux et pour affirmer clairement que de telles violations flagrantes de la part de la Syrie à ses obligations juridiques internationales ne seront pas tolérées.

Merci, Madame la Présidente.